
L'UNION MÉDICALE DU CANADA

MONTREAL, NOVEMBRE 1879.

Comité de Rédaction :

MESSIEURS LES DOCTEURS E. P. LACHAPELLE, A. LAMARCHE.
ET S. LACHAPELLE.

La Science et le Charlatanisme en médecine.

E pur si muove, et pourtant la terre tourne, disait Galilée devant ses juges. Et avec son mouvement de rotation, se déroule le vaste panorama, dans toutes ses variétés, de la nature sous les différents climats, sous les différentes saisons. *E pur si muove*, théorie sublime ! que le génie de Copernic avait bien entrevue, mais qu'il n'osa défendre,.... qui nous rappelle que tout marche : les planètes dans l'espace, et l'homme vers Dieu, c'est-à-dire vers le bien, vers le beau, vers le vrai ; c'est-à-dire encore vers la science, qui comprend tout cela... *E pur si muove*, l'heure du plaisir est passée,.... la vacance est finie ; l'homme d'étude rentre dans son cabinet, pour y continuer des travaux inachevés, et en commencer d'autres ; et l'élève revient prendre la place sur les mêmes bancs, à l'Académie, comme à l'Université. Travailleurs de la science, maîtres et élèves commencent une nouvelle année scientifique, c'est-à-dire prennent de nouveau le sentier, où ils ont déjà planté des jalons les années précédentes : la tâche se continue avec ardeur et avec fruit, parce qu'un mobile commun les conduit tous : l'ambition d'apprendre et de dire un jour comme Archimède, *Eureka*, ou comme Galilée : *E pur si muove !*

Le grand nombre de chercheurs fait trouver plus vite, comme la compétition oblige au perfectionnement. Une nouvelle école de médecine à Montréal conduira certainement à ce double but. Dans notre pays surtout, ou certainement, la science est encore à se traîner avec effort, comme un enfant, au lieu de prendre un noble et puissant essort vers ses régions élevées, dans notre pays, dis-je, le mouvement est nécessaire, sinon les nations marchant à grand pas sur le chemin du pro-